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n Фото ƫианы ǧокǂаковой.

n В лаборатории археологии ˮʱʴ ʳʳ˯ С˩ РˢН изучают найденные 
артефакты, сравнивают с ранее найденными аналогами, чтобы вписать 
находки в общую картину древнего мира. Фото автора.

Ŗаходки из ŬлуŪины веков

n Фото преƽоставлено ǂинистерствоǂ культуры 
и национальной политики Кузбасса.

ПОДРОБНОСТИ

КУЗБАСС:
НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

͖ем жил регион прошедшую 
неделю – в нашей подборке 
знаковых и значимых для 
жителей Кузбасса фактов.

n Фото пресс�слуƾбы ǜО �ǥƬƫ�

О ВАЖНОМ

60 тонн гуманитарной помощи 
отправили из Кузбасса по пору-

чению губернатора Сергея Цивилева в 
ДНР и ЛНР. В одну машину загрузили 
продовольствие и питьевую бутилиро-
ванную воду. Две другие укомплекто-
ваны товарами первой необходимости, 
средствами гигиены. Кроме того, в со-
ставе груза – спальные мешки, дожде-
вики, тёплая одежда, фонари и такти-
ческие рюкзаки для земляков, которые 
служат в зоне СВО.

3,5 тысячи старшеклассников
посетили специально обору-

дованные локации и познакомились 
с разными профессиями на фестива-
ле «Билет в будущее». Ученики школ 
попробовали себя в 84 специально-
стях, востребованных на рынке тру-
да. Проект реализуется в рамках нац-
проекта «Образование», иницииро-
ванного президентом страны Влади-
миром Путиным.

141 вылет в этом году уже сде-
лала санитарная авиация 

Кузбасса. Благодаря этому с отдалён-
ных территорий и из малых городов 
эвакуировали для оказания высоко-
квалифицированной помощи 154 че-
ловека, 22 из которых – дети.  Рабо-
та вертолёта со специализированным 
медоборудованием на борту позволи-
ла сократить время доставки пациен-
тов с тяжёлыми травмами, сердечно-
сосудистыми заболеваниями и други-
ми серьёзными патологиями.

5 млн рублей получат кузбасские 
студенты на запуск собственного 

бизнеса по итогам второго этапа фе-
дерального конкурса «Студенческий 
стартап». Победители – проекты, раз-
работанные командами студентов 
КемГУ, получат по миллиону рублей 
от Фонда содействия инновациям, а 
сами участники зарегистрируют свои 
юрлица и создадут прототипы про-
дуктов для будущего вывода на рынок.

Окончание. Начало на 1-й стр.

Находки принадлежат к разным 
эпохам: от неолита или периода ран-
ней бронзы (а это V–III тысячелетия 
до нашей эры) до советского пери-
ода, – рассказывает Алена Юрако-
ва, научный сотрудник лаборато-
рии археологии ФИЦ УУХ СО РАН. 
– Неожиданно мы нашли наконеч-
ник дротика, каменный топорик – 
предметы, типичные для ранних пе-
риодов. То, что в XVIII–XIX веках в 
жизни русского населения деревни 
Анисимовой была задействована её 
округа, подтверждается находкой 
сибирской копеечной монеты Ко-
лыванского монетного двора 1779 
года. Это нередкая находка для Си-
бири. Вместе с датирующей наход-
кой найдены фрагменты керамики, 
кованые гвозди и обломки быто-
вых орудий. Основной же комплекс 
памятника, как оказалось, связан с 
периодом Средневековья, который 
дал находки керамики, металличе-
ского ножа, двух кресал для высека-
ния огня, заготовки каменного пряс-
лица (утяжелителя для веретена)». 

¢Говорͽщаͽ¡ керамика
Найденная керамика, которую 

учёные отнесли предположитель-
но к Средневековью, имеет особен-
ности в форме сосудов, орнаменте, 
технологии производства. Она отли-
чается как от посуды более ранних 
периодов, так и от керамики Ново-
го времени. 

Почему именно керамика так ин-
тересует учёных? «Потому что это 
всегда яркий культурный маркер. 
Рецепты формовочных масс, выбор 
глин как исходного сырья, способы 
конструирования сосудов – всё это 
отличает культурные традиции, ко-
торые складывались веками и ни-
когда не менялись случайным об-
разом. Изменения могли происхо-
дить, например, в результате взаи-
модействия населения двух разных 
культур или переселения коллекти-
ва на новую территорию», – пояс-
няет Алена Юракова. 

Период Средневековья на терри-
тории нашего региона и соседних изу-
чен в основном по погребальным ком-
плексам. Затруднение состоит в том, 
что погребальная керамика обычно 
отличается от той, что в обиходе, она 
– ритуальная. И если в быту люди 
пользуются довольно стандартизо-
ванной посудой, то сосуды для погре-
бений часто имеют индивидуальные 
черты, более разнообразный декор, 
могут использоваться опредёленные 
сакрализованные формы. Наша зада-
ча – сравнить найденную при работах 
в Анисимово керамику с сосудами как 
из ранее раскопанных поселений, так 
и погребальных комплексов.

«Поселенческие средневеко-
вые комплексы вообще мало иссле-
дованы. В данном случае стоит во-
прос о ценности и характере памят-
ника. Он, скорее, поселенческо-про-
изводственный, связанный с метал-
лообработкой», – говорит Алексей 
Марочкин.

Древнее производство�
О том, что это поселенческий и 

даже производственный объект, го-
ворят изученные остатки построек. 
Как отмечают учёные, раскопан-
ные сооружения когда-то включа-
ли в себя большие по площади очаж-
ные устройства – печи. Они распо-
лагались в двух специально подго-
товленных прямоугольных ямах – 
котлованах, которые, по словам ар-
хеологов, с большой вероятностью 
эпохально синхронны – построены 
в переделах периода, временной раз-
рыв не более 100 лет.

Внутри котлованов сохранились 
остатки бревенчатых срубов. Имен-
но по ним можно будет определить 
датировку комплекса с помощью ме-
тодов дендрохронологии, которые 
для относительно недалёких вре-
менных периодов даже более точ-
ны, чем радиоуглеродный анализ. 

Две печи были сложены из камня 
и, по-видимому, оборудованы вер-
тикальной частью – трубой. 

«Мы разошлись во мнениях: 
были ли это купольные конструк-
ции или очажные устройства откры-
того типа. Понадобятся консульта-
ции специалистов по палеотехноло-
гиям, – отметил Алексей Марочкин. 
– Найденный основной комплекс, 
связанный с эпохой Средневеко-
вья, нужно верно интерпретировать, 
описать. Тогда он сможет дополнить 
общую картину, которая сложилась 
на основе имеющихся данных преж-
них раскопок. Точная датировка и 
культурная принадлежность ещё 
определяются, сравниваются с ана-
логичными находками в пределах 
нынешнего Кузбасса и Притомья в 
целом. Примерный возраст данно-
го комплекса – около тысячи лет».

Что же за люди жили в тот пе-
риод – почти тысячу лет назад? По 
словам учёных, представления об эт-
нокультурной обстановке Томского 
Приобья и Кузнецкой котловины в 
археологии есть, равно как и есть на-
работки по тому периоду. И этот па-
мятник предстоит вписать в эту схе-
му, которую он может дополнить.

Известно, что в период с X века 
нашей эры здесь жили угро-само-
дийские группы людей, их корни 
уходят ещё в железный век, одновре-
менно шли процессы тюркизации. 

К концу года учёные подготовят 
публикацию о результатах раскопок 
Анисимово-I.

«Но главное ещё и в том, – отме-
чает Алексей Марочкин, – что это 
пример должного уважительного от-
ношения государства и частных ком-
паний, которые строят мост, к архе-
ологическому наследию.

Мы со своей стороны способ-
ствовали тому, чтобы не откладыва-
лось строительство моста – быстро 
сделали работу – памятник был спа-
сён. Его раскопали, всё тщательно 

задокументировали, взяли образцы 
для анализов. Таким образом, боль-
шая часть памятника была полно-
стью изучена и выведена из-под го-
сударственной охраны. И теперь там 
строят мост». 

Также в этом сезоне кузбасские 
археологи участвовали в проведении 
археологических экспертиз земель-
ных участков в сопредельных с Куз-
бассом регионах. 

Изу͵ение неолита 
и не только

Археологи лаборатории ФИЦ 
УУХ СО РАН продолжили свой про-
ект по изучению эпохи неолита. 
«Это самый финал каменного века, 
интересная эпоха, когда формирова-
лись первые цивилизации и зарож-
дались многие механизмы приспо-
собления древних обществ к при-
родной среде. В этот период закре-
пляются некоторые технологиче-
ские новации, которые ныне при-
вычны, керамическое производство, 
например. Оно в эпоху неолита за-
воевало всю Евразию. Это период, 
когда климат стал практически та-
ким же, как современный. В это вре-
мя был дан толчок развитию чело-
веческих коллективов по всей пла-
нете», – отмечает заведующий лабо-
раторией археологии. 

Кемеровские учёные ежегодно на 
протяжении последних 20 лет ведут 
раскопки памятников эпохи неоли-
та в Барабинской лесостепи Новоси-
бирской области и периодически – в 
Кузбассе. А сейчас они приступили к 
проекту, который позволит сделать 
реконструкцию облика окружающей 
среды за последние 12 тысяч лет по 
геологическим разрезам.

Одновременно в этом сезоне учё-
ные продолжали раскопки на знаме-
нитом археологическом памятнике 
Шестаково-3, где в 2015 году был из-
учен могильный комплекс таштык-
ской культуры (ранний железный 
век), а недавно музеефицирован. Од-
нако учёные продолжают там нахо-
дить кремированные остатки костей 
человека и сопутствующие предметы 
погребальных мест, к примеру, кера-
мику. Эту работа ведётся под руко-
водством старшего научного сотруд-
ника лаборатории археологии ФИЦ 
УУХ СО РАН Павла Германа.

Также продолжалась работа по 
постановке известных памятни-
ков археологии на госучёт. Один из 
примеров – стоянка в районе села 
Старочервово Кемеровского муни-
ципального округа. Её обнаружи-
ли давно, но для постановки на гос-
учёт надо чётко определить границы 
и всё задокументировать. Эту работу 
провёл младший научный сотрудник 
лаборатории Иван Плац.

И ещё об одном важном событии 
рассказали в лаборатории: у учёных 
появились новые фонды для хране-
ния экспонатов, и теперь они соответ-
ствуют всем условиям для того, чтобы 
кузбасские хранилища стали офици-
альной частью музейного фонда РФ. 

ОǦǭана СОǑАРǁВА.

œузŪасс ȟ 
в ſентре вниŵания
Окончание. Начало на 1-й стр.

Сейчас мы идём по графику. Надеюсь, что 
объём в 53 миллиона тонн к концу года мы 
выполним. Чтобы не быть в неопределённо-
сти, я обратился за поддержкой, чтобы такое 
же соглашение с РЖД подписать и на следу-
ющий год. Попробуем всё-таки выйти в 2024 
году на показатель в 55 миллионов тонн. Эти 
документы сейчас находятся на рассмотрении 
в Правительстве РФ», – комментирует Сергей 
Цивилев.

Что касается стратегических задач, то здесь 
Правительству РФ, Кузбассу и ОАО «РЖД» 
президентом поручено совместно с Россий-
ской академией наук рассмотреть вопрос о 
создании Северо-Сибирской железнодорож-
ной магистрали.

Строительство железнодорожного хода от 
порта Ямбург до города Урумчи через Томск 
и Кемерово образует пересечение транспорт-
ных потоков, так называемый железнодорож-

ный крест. Это позволит использовать россий-
скую территорию как уникальный ресурс меж-
ду Восточной Азией и Европой, а комбиниро-
ванный сухопутный и морской маршрут сокра-
тит время пути. Плюс транспортный коридор 
через территорию Западной Сибири в Китай 
имеет важное конкурентное преимущество: по-
зволяет организовать движение напрямую, не 
пересекая границы соседних государств, Мон-
голии и Казахстана.

Кроме того, президент поручил Правитель-
ству РФ совместно с комиссией Госсовета по 
направлению «Энергетика» ускорить форми-
рование планов по развитию БАМа и Трансси-
ба до 2030 года и на дальнейшую перспективу. 
Также президент дал задание рассмотреть во-
прос о развитии Западно-Сибирской железной 
дороги в рамках развития III этапа Восточного 
полигона железных дорог.

«Сейчас мы ставим вопрос, который про-
рабатывали на заседании комиссии Госсове-

та по направлению «Энергетика», что сейчас 
надо начинать проект БАМ-3 в восточном на-
правлении. Президент России Владимир Пу-
тин дал поручение о разработке новых выхо-
дов, чтобы мы не только могли ехать на восток 
и запад, но имели бы выход на Северный мор-
ской путь, ещё один выход на Китай и в целом 
возможность создания дополнительных транс-
портных коридоров», – рассказал губернатор 
Сергей Цивилев.

Важность этого решения для всех, кто пере-
возит грузы железнодорожным транспортом, 
трудно переоценить. Расширение Восточно-
го полигона – залог развития экономики всей 
страны. Благодаря строительству железных до-
рог промышленные предприятия получат воз-
можность для отгрузки продукции в объёмах, 
которые обеспечат стабильное развитие от-
раслей. И речь здесь не только об углепроме.

Также в перечне поручений Владимира Пу-
тина, подписанном по итогам совещания с чле-
нами правительства РФ, ПАО «Газпром» реко-
мендовано рассмотреть совместно с правитель-
ством Кузбасса и федеральными властями во-
прос о завершении до 2025 года мероприятий 
по обеспечению газом перспективных потре-
бителей в ТОР «Анжеро-Судженск», «Ново-
кузнецк», «Прокопьевск», «Юрга», в ОЭЗ про-
мышленно-производственного типа «Кузбасс», 
на территории СТК «Шерегеш» и при необхо-
димости внести изменения в инвестиционную 
программу «Газпрома» и другие документы.

«Сейчас мы вышли на объёмы потребления 
газа в 3,5 млрд кубометров, притом что до на-
чала 1990-х потреблялось около 6 млрд кубо-
метров. C ПАО «Газпром» мы договорились о 
том, что новые предприятия, которые строят 
в регионе резиденты ТОР и ОЭЗ, в том числе 
создаваемой ОЭЗ «Горная Шория», будут обе-
спечены газом. Сегодня при тех темпах стро-
ительства, которые в Кузбассе есть, газ нам 
крайне необходим. Это даст мощный толчок 
развитию экономики», – отметил губернатор 
Сергей Цивилев.

ǀмиǮрий УВАРОВ.

РАЗВИТИЕ

Придумай имя символу
В Кǯǣǝаǭǭе ǞȲǝираȵǮ имȶ неǪǰиȭиалȳнǪмǯ 
ǭимǞǪлǯ реǟиǪна на ǞȲǭǮаǞǦе�ǰǪрǯме �РǪǭǭиȶ�.

Мягкая игрушка ящер-попугай станет приятным 
сюрпризом для маленьких гостей кузбасского пави-
льона на выставке-форуме «Россия». Она откроется 
4 ноября на ВДНХ в Москве, а 16 ноября там стартует 
день нашего региона.

Предложить вариант имени этого неофициально-
го символа и отдать голос за понравившийся вариант 
жители региона могут на портале «Кузбасс Онлайн». 
В течение двух недель будет определена тройка имён, 
оказавшихся самыми популярными, из них затем вы-
берут лидера.

«Наша область и вся Сибирь – не только передо-
вая промышленная территория. Современный Куз-
басс – это цифровые школы и научные центры, круп-
нейшие за Уралом спорткомплексы и культурные 
объекты мирового уровня. Именно здесь, на террито-
рии Шестаковского палеонтологического комплекса, 
учёные более десяти лет изучают вид растительно-
ядного динозавра, которого нет больше нигде в мире. 
Мы сделали мягкую игрушку и 3D-модель ископа-

емого ящера-попугая, 
чтобы экспозиция была 
интересна не только 
взрослым, но и детям. 
Приглашаю кузбассов-
цев вместе выбрать имя 
этому неофициальному 
символу нашего регио-
на», – сказал губернатор 
Сергей Цивилев.

Посетители выстав-
ки-форума смогут при-
обрести сувенир на па-
мять о Кузбассе и уви-
деть его прообраз на ин-
терактивном стенде.

Вера СКВОРǒОВА.

СОБЫТИЕ

В цирке станет уютнее
ВǫерǞȲе ǣа �� леǮ Ǟ ǦемерǪǞǭǦǪм ȭирǦе наȮал�
ǭȶ маǭȯǮаǝнȲй ремǪнǮ. 

Сейчас всё внимание на мягкую кровлю купола 
и его покраску. Также в здании будут обновлены вну-
тренние помещения и инженерные системы, отре-
монтированы туалеты. Финансирование на проведе-
ние ремонтных работ направлено из средств Росгос-
цирка, который является учредителем кемеровско-
го цирка.

В цирке покрасят металлоконструкции между ви-
тражами основного здания, проведут частичный ре-
монт системы отопления цирка и общежития «Аре-
на», отремонтируют номера, коридоры, детскую ком-
нату общежития цирка «Арена». Уже активно заку-
пается мебель, матрасы, холодильники, телевизоры, 
стиральные машины и микроволновые печи. Всё это 
создаст уют и комфорт для артистов.

До конца года планируется отремонтировать ко-
зырёк цирка и другие помещения.

Анна ТИМОЩУК

ПРЕМЬЕРА

История в троллейбусе
АрǮиǭǮȲ НǪǞǪǦǯǣнеȭǦǪǟǪ драмаǮиȮеǭǦǪǟǪ Ǯе�
аǮра ǫǪǦаǢǯǮ ǯниǦалȳнȲй иммерǭиǞнȲй ǭǫеǦ�
ǮаǦлȳ. УǢе �� ǪǦǮȶǝрȶ ǭǪǭǮǪиǮǭȶ ǫремȳера ǫǪ�
ǭǮанǪǞǦи �ǀǪрǪǟа Ǯǯда� ǪǮǦǯда неǮ дǪрǪǟи�.

Спектакль поставлен по одноимённой пьесе Ва-
лентина Красногорова в преддверии 90-летнего юби-
лея театра. В нём заняты: Евгений Лапшин, Юлия На-
гайцева / Вера Кораблина, Анатолий Смирно, Ксения 
Барнаева, заслуженная артистка РФ Илона Литви-
ненко, Ярослав Ершов / Сергей Остапец (детский те-
атр «Питер Пэн»). Возрастное ограничение 12+.  

Зрители (а их будет только 22) отправятся вместе 
с героями в путешествие на... настоящем троллейбу-
се. Он выйдет в рейс по улицам Новокузнецка и про-
едет по знакомым местам. В общественном транспор-
те персонажи проживут детство, молодость, зрелость. 

Это экспериментальная короткая пьеса-притча о 
долгом жизненном пути. На глазах у зрителя два пер-
сонажа (мужчина и женщина) в течение часа про-
живают в общественном транспорте большой отре-
зок времени: расцвет надежд и их увядание, любовь и 
равнодушие, веру в лучшее и разочарование, начало 
жизни и её угасание. Эпизоды сменяют один другой, 
спектакль мчится быстро, как сама жизнь.

По замыслу автора пьесы, персонажей может 
быть довольно много, но их роли играются неболь-
шим числом исполнителей. Как минимум их долж-
но быть трое (он, она и кондуктор). Однако в спек-
такле может быть занято несколько актёров (пре-
имущественно актрис) и даже массовка. Как эту пье-
су «увидят» артисты новокузнецкой драмы, узнаем 
уже скоро.

Анна ТИМОЩУК.

n На месте раскопок. Фото сотруƽников лаборатории археологии ФƮƱ ưưǩ ǦО ǥǜǢ.
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n Фото из архива Фǳƽора ƪаранова.

n Фото ǜлексанƽра ƫенисова.

ОсоŪенности осеннеŬо призыва ȟ ����
АКТУАЛЬНО

МТУ ФАУГИ в Кемеровской области – Кузбассе и Том-
ской области в лице ООО «АРГУМЕНТ» (ИНН 4250013095, ОГРН 
1194205023814), действующее на основании Государственного 
контракта от 28.11.2022 № 0139100005222000039, сообщает о 
проведении торгов в форме открытого аукциона по продаже аре-
стованного имущества по следующим лотам:

Первые торги:
1. 3143Т/ КВ/ 41,8/ г. Прокопьевск, ул. Шишкина, д. 17, кв. 2/ 

Регузов В.Н., Регузов Н.В./ 500000,00.
Вторичные торги:
2. 2650Т/ КВ/ 21,1/ Анжеро-Судженский городской округ, пгт 

Рудничный, пер. Чапаева, д. 4, кв. 35/ Акимова И.В., Паршаков Г.С., 
Паршаков Б.Г., Паршаков А.Г., Паршаков Ю.Г./ 654809,46.

Торги состоятся 3 ноября 2023 г. в 11:00 по местному време-
ни (07:00 по московскому времени).

Дата и время начала приёма заявок на участие в аукционе – 
10 октября 2023 г. 15:00 по местному времени, дата окончания – 
30 октября 2023 г. 15:00 по местному времени.

Заявки подаются в электронном виде на сайте https://www.
regiontorgi.ru в соответствии с требованиями аукционной доку-
ментации, размещенной на сайте www.torgi.gov.ru, и регламента 
электронной площадки, находящейся в сети «Интернет» по адре-
су: https://www.regiontorgi.ru/.

Более подробное сообщение о данных торгах (условия уча-
стия, бланки документов, размеры задатков) размещено на сай-
те: https://torgi.gov.ru (новая версия).

Ознакомиться с документацией, имеющейся у Организатора 
торгов, о предмете торгов можно по телефону +7 (905) 911-81-00.

Торги проходят в форме открытого аукциона на ЭТП https://
regiontorgi.ru.

Вышеуказанная информация также размещается:
https://t.me/torgioooargument; https://vk.com/club213260494.
РАСШИФРОВКА: № поручения/ Вид имущества/ Площадь/ 

Адрес местонахождения / Должник/ Начальная стоимость.
СОКРАЩЕНИЯ: КВ – квартира.

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, ИНН 
7838430413, 190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, 
тел. 8 (812) 334-26-04, 8 (800) 777-57-57, ersh@auction-house.ru) 
(далее – Организатор торгов, ОТ), действующее на основании до-
говора с Акционерным обществом «Кемеровский социально-ин-
новационный банк» (АО «Кемсоцинбанк»), (адрес регистрации: 
650000, г. Кемерово, ул. Дзержинского, д. 12, ИНН 4207004665, 
ОГРН 1024200001891) (далее – финансовая организация), конкурс-
ным управляющим (ликвидатором) которого на основании реше-
ния Арбитражного суда Кемеровской области от 2 августа 2019 г. 
по делу № А27-15174/2019 является государственная корпорация 
«Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, ул. Вы-
соцкого, д. 4) (далее – КУ), проводит электронные торги в фор-
ме открытого аукциона с открытой формой представления пред-
ложений по цене приобретения имущества финансовой органи-
зации (далее – Торги).

Предметом Торгов является следующее имущество: 
Лот 1 – Нежилые здания (часть здания производственного 

цеха с пристройкой административного здания и разборо-моеч-
ного цеха) – 3 шт. – 1 286,10 кв. м, 1 286,10 кв. м, 756 кв. м, зе-
мельный участок 17/50 долей в праве общей собственности – 
13935 +/ -83 кв. м, адрес: Республика Алтай, Майминский район, 
с. Майма, ул. Нагорная, 26, кадастровые номера 04:01:010409:707, 
04:01:010409:687, 04:01:010409:690, 04:01:010409:223, земли насе-
лённых пунктов – для размещения производственной базы: огра-
ничения прав на земельный участок, предусмотренные статьей 
56, – 10 860 000,00 руб.

С подробной информацией о составе лота финансовой органи-
зации можно ознакомиться на сайте ОТ http://www.auction-house.
ru/, также www.asv.org.ru, www.torgiasv.ru в разделах «Ликвида-
ция Банков» и «Продажа имущества».

«В пункты дислокации под-
разделений новых регионов Рос-
сийской Федерации (Донецкая 
и Луганская Народные Респу-
блики, Херсонская и Запорож-
ская области), а также для уча-
стия в выполнении задач специ-
альной военной операции воен-
нослужащие, проходящие военную 
службу по призыву, направлять-
ся не будут», – подчеркнул спикер.
Полковник отметил, что всех при-
зывников обеспечат повседневной 
формой одежды (для Военно-мор-
ского флота – чёрного цвета, для 
Воздушно-космических сил, Воз-
душно-десантных войск – синего, 
для остальных – защитного цвета), 
несессерами, банковскими и пер-
сональными электронными карта-
ми. Олег Николаевич добавил, что 
традиционно несколько новобран-
цев будут направлены в научную и 
спортивную роты.

Как и прежде, призыву подле-
жат юноши и молодые мужчины от 
18 до 27 лет. Анонсированное ранее 
поэтапное повышение возрастных 
планок – с 27 до 30 лет планирует-
ся начать в нашей стране со следу-
ющего года. Срок службы по при-
зыву остаётся неизменным – 1 год. 
«В настоящее время вопрос опове-
щения призывников в достаточной 
мере урегулирован», – сказал Олег 

Васюков. 
Комплектоваться призывника-

ми будут все виды войск Вооружён-
ных сил, а также воинские части 
других федеральных органов ис-
полнительной власти. Что же каса-
ется возможности выбора срочни-
ком войск, то в этом вопросе при-
зывная комиссия принимает реше-
ние с учётом потребности войск, за-
дания на призыв из Кузбасса, а так-
же годности призывника к воен-
ной службе по состоянию здоро-
вья, уровню его образования, име-

ющейся военно-учётной специаль-
ности и прочего. Словом, для каж-
дого вида, рода войск есть свои тре-
бования для прохождения военной 
службы, но в любом случае к поже-
ланиям срочников члены комиссии 
также будут прислушиваться. 

Вместе с тем право на выбор 
имеют призывники, освоившие 
сложные военно-учётные специ-
альности в образовательных орга-
низациях ДОСААФ России. Ребята, 
ведущие активную деятельность в 
последний год занятий в Юнармии, 
тоже могут сами выбрать, где будут 
проходить срочную службу из пред-
ложенных вариантов.

Необходимо напомнить, что 
с 1 января 2022 года вступили в 
силу изменения в законодатель-
стве РФ, в соответствии с которы-
ми призывники, прошедшие по на-
правлению военного комиссари-
ата подготовку по водительским 
военно-учётным специальностям, 
освобождаются от уплаты госу-
дарственной пошлины за получе-
ние водительского удостоверения.
Также Федеральным законом 
«О воинской обязанности и воен-

ной службе» предусмотрены отсроч-
ки от призыва для получения обра-
зования, это даёт возможность пар-
ням после обучения в школе опреде-
литься с выбором специальности и 
в полной мере освоить её. Поэтому, 
как правило, для прохождения во-
енной службы направляются парни 
в возрасте от 20 до 23 лет, получив-
шие диплом в техникуме, колледже 
или вузе. В связи с этим число при-
зывников, направляемых в войска 
непосредственно сразу после шко-
лы, не превышает пяти процентов.
Военнослужащие по призыву, вы-
служившие установленные сроки 
военной службы в соединениях и во-
инских частях, будут уволены в срок 
и вернутся домой.

Командование воинских частей 
спланировало и проводит своев-
ременную покупку билетов на же-
лезнодорожный, авиационный и 
автомобильный транспорт по во-
инским перевозочным докумен-
там, дающим право на бесплатный 
проезд к месту постановки на во-
инский учёт.

Большинство призывников из 
военных комиссариатов будут на-
правлены в учебные соединения и 
воинские части, где в течение пяти 
месяцев освоят современную во-
енную технику и получат военно-
учётную специальность. По окон-
чании обучения они будут направ-
лены для дальнейшего прохож-
дения службы в войска в соответ-
ствии с полученной военной под-
готовкой. Остальные призывники 
получат назначение на воинские 
должности в соответствии с уров-
нем образования, профессиональ-
ными навыками, состоянием здо-
ровья и морально-психологически-
ми качествами. 

Необходимые запасы медицин-
ского имущества, медикаментов и 
оборудования созданы. «К проведе-
нию призыва всё готово», – подчер-
кнул военный комиссар региона.

Для всех граждан, интересую-
щихся вопросами призыва и про-
хождения военной службы, с 1 ок-
тября начала работу прямая теле-
фонная линия, по которой дадут 
разъяснения или направят к компе-
тентному лицу. Её работа спланиро-
вана ежедневно с 9:00 до 17:00, кро-
ме субботы и воскресенья:

– военный комиссар Кемеров-
ской области – Кузбасса полков-
ник Васюков Олег Николаевич – 
8 (3842) 77-27-00;

– военный прокурор Юргин-
ского гарнизона полковник юсти-
ции Турбанов Евгений Сергеевич 
– 8 (38451) 5-50-47;

– начальник отдела (подготов-
ки и призыва граждан на военную 
службу) военного комиссариата 
Кемеровской области – Кузбасса 
полковник Марьяновский Андрей 
Юрьевич – 8 (3842) 77- 09-25;

– начальник отделения (по ра-
боте с гражданами) военного ко-
миссариата Кемеровской области 
– Кузбасса Путинцев Геннадий Ва-
лентинович – 8 (3842) 77-24-97. 

«Надеюсь, прямая линия уже 
стала механизмом прямого диало-
га между призывником, его роди-
телями и военными комиссариата-
ми Кузбасса, хочу выразить уверен-
ность, что только в открытом диало-
ге мы можем добиться прозрачности 
в призыве граждан, а в чем-то и со-
вершенствования этого механизма, 
– отметил Олег Васюков. – Боль-
шинство телефонных обращений 
было вызвано обеспокоенностью 
за судьбу новобранцев в связи про-
ведением специальной военной опе-
рации. Поэтому ещё раз подчеркну: 
призывники к участию в специаль-
ной военной операции привлекаться 
не будут. Желаю всем призывникам 
Кузбасса лёгкой службы, а для того 
чтобы она была комфортной, в во-
инских частях наших Вооружённых 
сил сегодня созданы все условия!»

Алена СМИРНОВА. 

В Кузбассе 1 октября стартовал очередной призыв 
на военную службу, который будет проходить в плано-
вом порядке по 31 декабря текущего года. Предпола-
гается, что в армию уйдёт более 2 �00 человек, это чуть 
больше, чем в весенний призыв текущего года. Наши 
юноши пополнят ряды ͕ентрального, ͇ападного 
и Восточного военных округов.
Накануне в Кемерове прошёл брифинг для представи-
телей СМ͈ региона, в ходе которого ͍лег Васюков, 
военный комиссар Кемеровской области – Кузбасса, 
рассказал об особенностях осеннего призыва – 2023.

œузŪасс ȟ наставник проŵтуризŵа
ЭКОНОМИКА

Ушла из жизни
КИРИКОВА 

Лидия Тимофеевна,
заслуженный врач Российской Федерации, ветеран ГАУЗ «Куз-
басский клинический госпиталь ветеранов войн».

Лидия Тимофеевна 30 лет профессиональной деятельно-
сти посвятила госпиталю для ветеранов войн. Стояла у исто-
ков образования терапевтической службы. Более 20 лет воз-
главляла коллектив кардиологического отделения, была для 
всех и величайшим авторитетом, и наставником, и образцом 
чуткого отношения к медицине и в первую очередь к пациенту.

Лидия Тимофеевна многое успела сделать в своей жиз-
ни, оставила глубокое и неповторимое впечатление о себе как 
о профессиональном враче, бессменном и справедливом ру-
ководителе, отзывчивом коллеге, настоящем друге, чуткой 
и любящей супруге, матери и бабушке.

Коллектив Кузбасского клинического госпиталя для ветера-
нов войн выражает искренние соболезнования родным и близ-
ким Лидии Тимофеевны и скорбит вместе с ними.

По этому 
QR-коду можно 
перейти 
на Всероссийский 
онлайн-
путеводитель 
по экскурсиям 
на предприятия 
«Все – на завод!». 

В Кемерове прошёл 
Международный форум 
по промышленному туриз-
му «ПР͍МПР̴͈М», где 
гости из Республики ́ела-
русь, ͒збекистана и реги-
онов России поделились 
опытом проведения экс-
курсий по производствен-
ным предприятиям и уви-
дели, как регион-настав-
ник по промышленному 
туризму в стране реализу-
ет свою стратегию разви-
тия в этой области.

Первые среди первых
Открытие производственных 

процессов на предприятиях стра-
ны для всех желающих началось 
сравнительно недавно. С 2020 года 
в Российской Федерации реализует-
ся национальный проект «Туризм и 
индустрия гостеприимства», кото-
рый был инициирован президентом 
России и активно поддерживается 
правительством страны. В рамках 
этой инициативы во многих регио-
нах постепенно начали создаваться 
программы по развитию промыш-
ленного туризма. 

«Сегодня в этом процессе за-
действованы уже 50 регионов и 
500 предприятий, которые прово-
дят экскурсии по своим производ-
ствам, в том числе и в рамках ре-
ализации профориентационных 
программ. Около 100 предприятий 
разрабатывают программы стажи-
ровок с целью привлечения на про-
изводство молодых специалистов. 
Центры компетенций по развитию 
промышленного туризма созданы в 
пяти регионах страны, и Кузбасс – в 
их числе, – отметил Иван Куликов, 
директор департамента региональ-
ной промышленной политики и 
проектного управления Минпром-
торга России. – За первое полуго-
дие 2023 года производственные 
предприятия в нашей стране посе-
тили 600 тысяч человек. Более 10 
тысяч студентов приняли участие в 
профориентационных программах 
и прошли стажировку в 2022–2023 
годах. И Кузбасс стал здесь одним 
из регионов-лидеров. По итогам 
Акселератора по развитию пром-
туризма в России, в прошлом году 
регион стал победителем в номи-
нации «ПРОМдвижение», показав 
лучшие решения по продвижению 
промышленного туризма».

Ещё недавно понятие «туризм» 
в Кемеровской области ассоцииро-
валось только с природными кра-
сотами, но сегодня многие произ-
водственные компании Кузбасса 
открывают двери, чтобы провести 
экскурсии всем желающим и пока-
зать просторы угольных разрезов, 
цеха химических предприятий, ра-
боту животноводческих комплек-
сов и ресторанов. 

«Развитию промышленного ту-
ризма в Кузбассе мы начали уде-
лять пристальное внимание в кон-
це 2020 года. И уже в начале 2021 
года регион заключил соглаше-
ние о развитии промышленного 
туризма с Агентством стратегиче-
ских инициатив. С этого момента 
мы повели отсчёт нашим совмест-
ным успехам, – сказала Елена Ла-
тышенко, министр туризма Кузбас-
са. – В 2022 году была разработана 
первая в России стратегия развития 
промышленного туризма, а в апре-
ле текущего года наш губернатор 
Сергей Евгеньевич Цивилев при-
нял участие в пленарном заседании 
II Всероссийского Акселератора по 
промышленному туризму «Откры-
тая промышленность», где Кузбасс 
отметили как регион-наставник». 

Получив право курировать раз-
витие нового направления по всей 
России, в Кузбассе решили прове-
сти форум, который позволил об-
меняться опытом представителей 
крупных предприятий российских 
регионов и ближнего зарубежья.

«Мы начинали совсем на стар-
те и за короткий промежуток вре-
мени проделали огромную работу. 
Теперь мы готовы поделиться опы-
том с теми, кто находится в начале 
этого пути, – сказал заместитель 
председателя правительства Куз-
басса по вопросам культуры, спор-
та и туризма Сергей Алексеев. – Для 
нас статус наставника – это и заслу-
га, и большая ответственность, по-
тому что мы не просто будем осу-
ществлять обмен информацией, 
а организуем сопровождение ра-
боты предприятий в области про-
мышленного туризма. Это хоро-
ший опыт, который тоже позволит 
нам вырасти». 

За два дня форума представите-
ли регионов, а это 21 субъект Рос-
сийской Федерации и гости из Бела-
руси и Узбекистана, посетили про-
мышленные предприятия Кузбасса 
и своими глазами увидели, как мож-
но интересно рассказать о круп-
ном производстве и увлекательно 
показать его процессы. Участники 
тоже поделились опытом и пока-

зали успешные кейсы и креативные 
проекты по развитию промтуризма 
на своих предприятиях. 

Комплексный подход
Сначала, возможно, и не было 

чёткого понимания преимуществ, 
нормативной документации и пред-
приятий, желающих показать про-
изводство. Но было решено просто 
начать работу и в процессе искать 
ответы все сложные вопросы.

Со временем организации ста-
ли сами приглашать гостей, пото-
му что каждый увидел в этом пре-
имущества: для мелких предприя-
тий – привлечение клиентов и нара-
щивание производственных мощ-
ностей, для крупных компаний – 
привлечение высококвалифициро-
ванных кадров, повышение узнава-
емости бренда, формирование по-
ложительного имиджа. Сегодня в 
проектах по направлению развития 
промтуризма в Кузбассе участвуют 
более 65 предприятий, среди кото-
рых не только производственные 
гиганты, но и представители сред-
него бизнеса. 

«Туризм как отрасль экономики 
выделен отдельным блоком в стра-
тегии развития региона по инициа-
тиве нашего губернатора. В Кузбас-
се развивается экологический ту-
ризм, медицинский, образователь-
ный, аграрный, конечно, промыш-
ленный и ряд других направлений. 
Если говорить о промышленном ту-
ризме, то сегодня попасть на экс-
курсию можно через туристическо-

го оператора, что говорит о новом 
для нас уровне развития», – отме-
тил Сергей Алексеев. 

Руководители предприятий сей-
час перенастраиваются на откры-
тость производства: создают безо-
пасные маршруты, закупают обо-
рудование для встречи гостей, от-
крывают музеи, нанимают специ-
алистов для работы с посетителя-
ми. Качество самих туристических 
продуктов тоже постоянно растёт: 
экскурсии насыщаются история-
ми, легендами, идеями и «фишка-
ми», на предприятиях появляются 
арт-объекты, людям предлагают за-
брать что-то символичное с собой, 
вкусно поесть. 

«Мы видим, как в Кузбассе раз-
вивается комплексный подход к 
развитию отрасли. В процесс вовле-
чены не только сами предприятия, 
но и библиотеки, театры, рестора-
ны, которые погружают зрителя в 
отдельный мир, в историю, раскры-
вают характеры через свои туристи-
ческие продукты», – говорит Оль-
га Шандуренко, куратор програм-
мы «Промтуризм», директор про-
ектов дивизиона «Городская эко-
номика» направления «Социаль-
ные проекты» Агентства стратеги-
ческих инициатив. 

Открытость предприятий до-
полнительно заставила руководи-
телей обратить особое внимание на 
бережное производство, о котором 
обязательно рассказывается посе-
тителям, потому что тема экологич-
ности сегодня особенно актуальна 
и влияет не только на выбор потре-

бителя продукции, но значима и для 
потенциальных работников. 

͌овые проͲессии
На форуме дали старт ново-

го набора регионов и предприя-
тий на третью Всероссийскую обу-
чающую программу «Акселератор 
3.0», по итогам которой ученики 
станут сертифицированными спе-
циалистами по организации про-
мышленного туризма. Новые ка-
дры подготовят качественные про-
дукты для своих предприятий и по-
могут субъектам Российской Феде-
рации разработать дорожные кар-
ты, планы мероприятий, стратегии 
по развитию промышленного ту-
ризма в своих регионах. 

«Новое направление требует 
подготовки профессионалов, чем и 
занимается наш центр. Мы изучаем 
потребности промышленных пред-
приятий в специалистах с опреде-
лённым набором компетенций и 
разрабатываем программы, кото-
рые подготавливают таких профес-
сионалов. При этом на обучение мы 
берём людей, которые уже работают 
на предприятии, потому что они зна-
ют специфику своего производства и 
смогут более прицельно закрыть по-
требности, – подчеркнула Елена Ва-
сильева, директор Центра компетен-
ций в сфере туризма и гостеприим-
ства Санкт-Петербурга. – Основная 
наша задача – навести порядок и по-
строить систему из специалистов».

Документ об освоении новой 
профессии впервые будет выдавать-
ся в этом потоке, поэтому у тех спе-
циалистов, которые ранее уже прохо-
дили обучение по программе Акселе-
ратора, будет возможность сдать эк-
замен и получить сертификат о при-
своении дополнительной квалифи-
кации «Специалист по организации 
промышленного туризма».

Как отметила Елена Латышен-
ко, программа позволит повысить 
качество предоставляемых услуг. 
Потребительский спрос на тури-
стические продукты растёт, как и 
запрос на обучение профессиона-
лов от тех, кто работает в сфере 
предоставления этих услуг, поэто-
му подготовка специалистов – это 
большой шаг на пути развития но-
вого туристического направления.

Кузбасс как регион-наставник 
тоже окажет большую поддержку 
тем, кто только начнёт развитие. 
Наш регион станет донором лучших 
практик и поможет создать норма-
тивную документацию, по которой 
будут работать предприятия всех 
регионов страны, вместе продол-
жая развитие в области промыш-
ленного туризма.

ǁǞǟениȶ ƽǇИǃНИКОВА.

СПРАВКА

Ƀетыре кузбасских предприятия входят во Всероссийский онлайн-путево-
дитель по ɚкскурсиям на производства «Все – на заводÐ», печатная версия 
которого выйдет в ближайшее время. Список организаций, распахивающих 
двери для гостей со всей России, будет пополняться. Также сейчас разра-
батывается мобильное приложение, которое поможет сделать ɚкскурсии на 
предприятия более доступными. Пока оно работает в пилотном режиме, но 
как только начнёт полноценно функционировать, предприятия Кузбасса в 
числе первых предложат пользователям свои туристические продукты.
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РЕГБИ

Отважно-дерзновенная 
попытка

Миссия народных 
дружинников  

ДОБРОВОЛЬЧЕСТВО 

КУЛЬТУРНАЯ СРЕДА

Яркие открытия фестиваля

Марина Останина – командир 
дружины имени Григория Дузенко 
(Орджоникидзевский район), соз-
данной 1 декабря прошлого года. 
На сегодняшний день в ней 52 че-
ловека, большинство из которых – 
женщины. Они не только помогают 
полиции (присматривают за участ-
никами общегородских праздников, 
выступают в роли понятых, выходят 
в рейды и патрулируют улицы), но 
и принимают живейшее участие в 
благотворительных акциях. К при-
меру, в нынешнем году активисты 
поддержали проект «Посади дере-
во». Новокузнецкий лесхоз выде-
лил им 40 саженцев кедра. Поса-
дочного материала хватило на три 

кедровые аллеи в Новоильинском, 
Кузнецком и Орджоникидзевском 
районах. «Народные дружины пла-
нируют и дальше озеленять город-
ские пространства. Чем больше бу-
дет деревьев, тем красивее станет 
любимый Новокузнецк. Сейчас два 
участника нашей дружины проходят 
срочную службу, они вместе с нами 
сажали деревья. Так вот, недавно от-
правили им отчёт, как прижились их 
зелёные подопечные. Парни были 
рады, что их деревца растут и на-
бираются сил», – рассказала Мари-
на Останина. А на днях дружинни-
ки вместе с эковолонтёрами отмети-
ли День реки большим субботником 
на Байдаевских карьерах. 

«У нескольких наших дру-
жинников родственники прини-
мают участие в специальной во-
енной операции, – отметила со-
беседница. – Для нас важно под-
держать защитников, чтобы они 
постоянно чувствовали связь с 
домом, поэтому решили перио-
дически собирать посылки для 
них и других бойцов. На днях от-
правили продукты питания: чай, 
консервы, сахар и крупы. Мы хо-
тим стать примером для подрас-
тающего поколения, помочь вос-
питать истинных патриотов. Как 
известно, привить общечеловече-
ские ценности можно только до-
брыми делами». 

Между тем многие в Новокуз-
нецке знают Марину Останину как 
опытную мотоциклистку. В кузбас-
ском байк-сообществе она известна 
под псевдонимом Мерседес (ударе-
ние на второй слог). Во всех мото-
пробегах и парадах – она неизмен-
ный участник. Женщина обуздала 
железного коня ещё в 18-летнем 
возрасте, с тех самых пор с ним так 
и не расстаётся. «Уже столько кило-
метров позади, но страх дороги всё 
равно присутствует, – отметила но-
вокузнечанка. – Поэтому бдитель-
ности не теряю, к этому же призы-
ваю и других».

А ещё мотосообщество иной раз 
помогает Марине и в общественной 
работе. «Байкеры выручают, когда 
нужно задержать несовершенно-
летнего водителя мопеда. В данном 
случае речь идёт не просто о дет-
ской шалости, а о спасении жизни, 
здоровья и самого юного мотоци-
клиста, который может спровоци-
ровать аварию, и других участни-
ков движения», – отметила Мари-
на Останина. 

Также командир дружины до-
бавляет, что в их команде всегда 
рады новым добровольцам. 

Алена СМИРНОВА.

На территории Новокузнецка, как и в других кузбасских 
муниципалитетах, созданы добровольные народные 
дружины, оказывающие помощь полиции в охране об-
щественного порядка. В их состав входят жители, кото-
рым небезразлична судьба города. 

ДЛЯ СПРАВКИ

Народная дружина – основан-
ное на членстве общественное 
объединение, участвующее в 
охране общественного порядка 
во взаимодействии с органами 
внутренних дел (полицией) и 
иными правоохранительными 
органами, органами государ-
ственной власти и органами 
местного самоуправления.

спринт-новости
ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Команда Кемеровской области – второй 
призёр чемпионата России в суточном беге.

Турнир сверхмарафонцев состоялся в Волго-
граде 30 сентября – 1 октября. В забеге на сут-
ки стартовали 29 мужчин и 14 женщин. В со-
ставе сборной Кузбасса выступали Станислав 
Дажин, пробежавший за сутки 213 километров 
710 метров, Александр Галичанин (186 км 
907 м), Александр Удодиков (182 км 768 м) 
и Анна Максутова (155 км 209 м). Золотые ме-
дали чемпионата страны завоевали Пётр Жа-
риков из Удмуртии (263 км 799 м) и москвичка 
Анастасия Шарипова (237 км 519 м).
Напомним недавние достижения наших зем-
ляков в суточном беге: кемеровчанин Василий 
Корыткин – чемпион России – 2021 с результа-
том 260 км 570 м, новокузнечанин Александр 
Галичанин – обладатель Кубка страны – 2022 
(252 км 525 м).

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Сегодня в кемеровском Ледовом дворце 
«Кузбасс» начнётся традиционный предсе-
зонный турнир «Кубок Михайлы Волкова».

По круговой системе сыграют пять молодёжных 
команд и абаканский клуб «Саяны», который 
готовится к чемпионату России в суперлиге. 
Молодёжный состав «Кузбасса» в стартовом 
туре встретится с новосибирским «Сибсель-
машем-2», остальные соперники подопечных 
Евгения Хвалько в следующих трёх турах – ха-
баровский «СКА-Нефтяник-2» (11 октября), 
«Байкал-Энергия-2» из Иркутска (12 октября), 
красноярский «Енисей-2» (14 октября). Начало 
матчей хозяев – 18:40.

В воскресенье, 15 октября, кемеровчане сыгра-
ют в 16:00 с абаканским клубом. Формат матчей: 
два тайма по 35 минут. Вход в спорткомплекс 
свободный.
Первый турнир на кубок первооткрывателя 
кузнецкого угля состоялся в 2016 году на льду 
крытого катка стадиона «Химик» и закончился 
победой красноярского фарм-клуба. Два года 
назад в ЛД «Кузбасс» трофей завоевали кеме-
ровские дублёры под руководством Павла Яку-
шева и Владимира Китькова.

ФУТБОЛ
Кемеровские и новокузнецкие команды 
завершили сезон в Юношеской футбольной 
лиге «Сибирь», организованной под эги-
дой Российского футбольного союза.

В двух возрастных группах соперничали 
по 11 коллективов юношей не старше 15 
и 16 лет. Лучший результат из квартета куз-
басских команд показал новокузнецкий «Ме-
таллург-2008»: подшефные Егора Джанхотова 
заняли пятое место, набрав 32 очка в 20 мат-
чах (разница мячей 34 – 37). На три очка мень-
ше и седьмая строчка в таблице у «Кузбасса-
СШОР-2008» , который тренирует Алексей Усти-
нов. Победитель турнира – «Динамо-Алтайский 
край» (Барнаул), призёры – «Тюмень» и «Ени-
сей» (Красноярск).
В старшей возрастной группе «Метал-
лург-2007» (тренер Константин Дак) и «Кузбасс-
СШОР-2007» (Юрий Казаченко) финишировали 
на девятой и десятой строчках. Первенствовал 
в турнире «Енисей-2007», тройку лидеров до-
полнили новосибирский и тюменский коллек-
тивы.

Андрей ТАРКОВ.

11 октября в Новокузнецке в вы-
ставочном зале Сибирского центра 
горячей эмали открывается персо-
нальная выставка Елены Яснур.

Елена Яснур известна новокузнечанам сво-
ими поисками, экспериментами, сложными 
смешениями стилей и приёмов. Не концентри-
руя внимания на одном материале или одном 
приёме, автор раскроет нам секреты творчества. 

В экспозицию вошли произведения из тек-
стиля, панно из шерсти и войлока и графики.

О чём выставка «Близко...»? Елена призна-
ётся, что эта выставка о человеке. Может по-
казаться странным: где же в этих работах че-
ловек? Человек здесь тот, кто смотрит. Каж-
дый зритель, который смотрит на произве-
дения, становится главным героем выстав-
ки, ведь именно к нему обращается худож-
ник, обнаруживая внимание зрителя как глав-
ный элемент экспозиции. Образы, проявлен-

ные в работах, возникли здесь благодаря че-
ловеку через призму автора. Зрители созерца-
ют, участвуя своим вниманием. Созерцают то, 
что всегда близко: мир за пределами челове-
ческого эго, тот мир, откуда приходит сила. В 
чём мы участвуем, когда творим или смотрим, 
собирая внимание? Что приходит через нас? 
Какой мир мы строим вокруг себя своим вни-
манием? То, что может делать нас счастливы-
ми, всегда близко.

Анна ТИМОЩУК.

Подведены итоги и на-
званы имена победите-
лей фестиваля-конкурса 
«Кузбасс-fest-2023: театр 
здесь!», который был по-
свящён Году педагога и 
наставника и Году детей. 
Торжественное награжде-
ние прошло на сцене теа-
тра драмы Кузбасса 
им. А. В. Луначарского.

Дипломом «Признание 2023 
года» отмечена заместитель ди-
ректора по организации работы со 
зрителем Прокопьевского драмтеа-
тра им. Ленинского комсомола Ксе-
ния Харитонцева. От совета по во-
просам попечительства в социаль-
ной сфере Кузбасса специальным 
призом фестиваля «За существен-
ный вклад в гражданско-патриоти-
ческое воспитание» отмечен спек-
такль-концерт «Рапсодия Победы». 
Дипломом Всероссийского фестива-
ля-конкурса «Кузбасс-fest-2023: те-
атр здесь!» в номинации «Приз мо-
лодёжного жюри» награждён спек-
такль кемеровского театра для де-
тей и молодёжи «Доктор Старцев», 
поставленный по мотивам расска-
зов А. П. Чехова.

Критики фестиваля вручили ди-
пломы Игорю Каневскому «За ра-

боту художника» в спектакле «Про-
стаковы» по пьесе А. Казюханова 
(кемеровская драма); Марии Сиу-
каевой – «За работу хореографа» в 
спектакле «Василисса» по пьесе М. 
Малухиной (кемеровский театр для 
детей и молодежи); Мурату Абул-
катинову – «За создание световой 
партитуры» в спектакле «Делай всё 
что хочешь, пока я тебя люблю» по 
пьесе С. Баженовой (прокопьев-
ский драмтеатр). Актёры Театра ку-
кол Кузбасса имени Аркадия Гай-
дара удостоены диплома «Актёр-
ский ансамбль» за работу в спек-
такле «Совсем не хитрый лис» по 

мотивам произведения Я. Экхоль-
ма в инсценировке Назили Синю-
ковой. Актёру театра кукол Куз-
басса Сергею Салтымакову вручи-
ли специальный приз жюри за роль 
Тора в спектакле «Рагнарек. Гибель 
богов» по мотивам скандинавских 
мифов в инсценировке Станисла-
ва Садыкова.

Любовь Ефимова отмечена ди-
пломом за роль в спектакле «Ожи-
дание» по стихам Р. Рождествен-
ского на музыку М. Таривердиева 
(Музыкальный театр Кузбасса им. 
Боброва); Александр Шрейтер – за 
роль Юлия Капитоныча Каранды-

шева в спектакле «Бесприданница» 
по пьесе А. Островского (новокуз-
нецкий драмтеатр); Кирилл Соко-
ловский – за роль профессора Быко-
ва в спектакле «Герой нашего време-
ни» по мотивам романа М. Ю. Лер-
монтова (омский драмтеатр); Ната-
лья Амзинская – за роль Антонины 
Ивановны Простаковой в спектакле 
«Простаковы» по пьесе А. Казюха-
нова (Театр драмы Кузбасса). Заслу-
женная артистка РФ Нонна Гриша-
ева вручила диплом «Лучший спек-
такль» постановке кемеровского те-
атра драмы «Простаковы» по пьесе 
А. Казюханова.

ТЕАТР

ВЫСТАВКА

Близко...

В воскресенье, 8 ок-
тября, новокузнецкий 
«Металлург» сыграл 
со «Стрелой» (Казань) 
последний в этом году 
домашний матч чемпи-
оната России. Хозяева 
на равных соперничали 
с обладателем Кубка 
страны – 2023, уступив 
с разницей менее семи 
очков – 31:36 (18:19).

День открытых 
дверей

День официального матча 
«Металлурга» – день открытых 
дверей на одноимённом стади-
оне. В один из 19 жёлто-зелё-
ных секторов двух трибун мож-
но пройти и через централь-
ный вход, и со стороны улицы 
Ушинского.

Новокузнецкий клуб, исто-
рия которого началась в 1967 
году, обосновался на централь-
ном городском стадионе до за-
вершения реконструкции своей 
арены на улице Ленина, в Куз-
нецком районе, на правом бе-
регу Томи.

Минувший воскресный 
день выдался оптимальным 
для игры: пасмурно, солнце 
не ослепляет регбистов и бо-
лельщиков, безветренно, теп-
ло (плюс 12 градусов).

Бонусный балл 
в защите

На шестой минуте матча 
Никита Шалунов приземляет 
овальный мяч в зачётной зоне 
казанцев (попытка, на языке 
регбистов) – 5:0. Южноафри-
канец Эрл Даури точно выпол-
няет реализацию после попыт-
ки – 7:0. Его соотечественники 
из «Стрелы» Джереми Джор-
даан и Кобус Мараис на 12–
13-й минутах отвечают по-
пыткой и реализацией. Вско-
ре Даури почти с центра поля 
безупречно пробивает штраф-
ной – 10:7.

Правда, в дальнейшем уже 
хозяева отказались в роли до-
гоняющих. Под занавес перво-
го тайма Гор Петросян совер-
шает попытку, и новокузнеча-
не сокращают разрыв в счёте 
до минимума – 18:19.

После перерыва призем-
ляет мяч в «зачётке» соперни-
ков капитан «Металлурга» Ан-
тон Сычёв. Прицельно бьёт со 
стандартных положений (реа-
лизация, два штрафных) Эрл 
Даури, набравший в итоге 16 
очков. Посланец ЮАР точно 
выполнил штрафной на 80-й 
минуте и установил оконча-
тельный счет матча – 31:36. 
«Металлург» заработал бо-
нус в защите, присуждаемый 

команде за поражение с раз-
ницей в семь и менее очков. А 
главное, сделал отважно-дерз-
новенную попытку навязать 
свою игру одному из лидеров 
отечественного регби.

Уверенность 
приходит с опытом

Главный тренер новокузне-
чан Вячеслав Шалунов резюми-
рует после финального свист-
ка: «Матч начали здорово, на-
бирали очки. Затем соперник 
вырвался вперёд, и во второй 
половине встречи был отрезок, 
когда преимущество «Стрелы» 
составляло 15 очков. Благода-
рен ребятам за то, что в этот мо-
мент не опустили руки, не сби-
лись на индивидуальную игру, 
а продолжали методично дей-
ствовать по нашей тактике, соз-
дали моменты на чужой поло-
вине и реализовали их. Учиты-
вая, что большую часть матча 
мы отставали, бонусный балл – 
не самый худший исход.

Хотя, конечно, нам пред-
стоит разобрать ошибки, ко-
торые помешали одержать по-
беду. Прежде всего, необходи-
ма уверенность в своих силах, 
уверенность в том, что на лю-
бой минуте матча можно сде-
лать результат в свою пользу. 
Уверенность приходит с опы-
том, в таких поединках, как со 
«Стрелой».

Подарок ветерану
После матча главный тре-

нер и регбисты «Металлурга» 
оставили автографы на игро-
вой майке, которую клуб по-
дарил ветерану новокузнецко-
го регби Юрию Бурцеву, отме-
чавшему 8 октября день рож-
дения. Юрий Николаевич, бу-
дучи студентом Сибирского 
металлургического института, 
выступал за команду СМИ в 
1968–1970 годах. С той поры, 
как говорится, иных уж нет, а те 
далече. Последний из могикан 
новокузнецкого регби считает, 
что у команды из его родного 
города есть характер, а значит, 
есть будущее.

В турнирной таблице элит-
ного дивизиона «Металлург» 
занимает шестое место, набрав 
десять очков в семи матчах. На 
верхних строчках таблицы – 
красноярские клубы «Енисей-
СТМ» и «Красный Яр». Замы-
кает тройку лидеров «Стрела», 
отстающая от сибиряков на два 
балла (29 – 31).

В заключительном матче 
первого круга «регулярки» куз-
бассовцы сойдутся 15 октября 
в Москве со «Славой». Чем-
пионат страны возобновится 
в апреле следующего года.

Вадим АНТОНОВ.

Кемерово – Новокузнецк –
Кемерово.




